

VARIÉTÉS

LETTRE DU TONKIN ¹



N grand événement pour nos chrétiens fut, l'année dernière, la béatification de quatre missionnaires du XVIII^e siècle et de quatre autres du XIX^e, ceux-ci mis à mort à Haïduong, en 1861. Des triduums ont eu lieu dans les principaux districts, pour honorer ces huit martyrs, avec un enthousiasme si extraordinaire, qu'il est difficile de s'en faire une idée.

A Ninh-Cuong, vingt-neuf prêtres ont confessé presque nuit et jour depuis la veille du triduum jusqu'au surlendemain ; on a compté plus de 14,000 communions.

Beaucoup de personnes étaient venues de très loin pour prier et honorer les martyrs ; quelques-uns, mis à mort il y a quarante-six ans seulement, avaient été connus par elles. Les missionnaires, écrasés de travail, ont eu de bien douces consolations, en constatant cet empressement et cette ferveur. Ils ont béni Dieu, qui s'est servi de cette circonstance pour la conversion d'un grand nombre d'âmes ; ils ont été grandement édifiés, au milieu d'un concours si considérable de peuple, de l'absence de tout vol, de toute rixe, de toute dispute. Cette multitude de chrétiens annamites ne pensaient qu'à se préparer à recevoir les sacrements, à écouter la parole de Dieu. Ils assistaient à tous les offices avec une piété ravissante, passant les nuits même presque entières à chanter leurs prières.

C'était visiblement une effusion de la grâce et de l'Esprit-Saint sur ces descendants des martyrs. En effet,